晨業政策研究所と行政・大学との連携につい

8回世

国の農業政策に関する研究を行ってい 2000年に設立され、毎年一回、 て議論している。 あり方、 る政府系研究機関の運営状況や組織の 本からは小西が出席した。同会議は、 ブ会合)が米国シカゴで開催され、 業政策研究所長会議 (グロー バルクラ 本年6月10日~11日に第8回世界農 当面の重要研究課題等につい 各 日

取組を実施しているが、こうした取組 ことが重要との認識の下、行政との連 可能となるようグループ・チーム制へ 等を考える上でも大変参考になるので は、今後の農林水産政策研究所の運営 携や評価の方法、研究体制等で様々な 対応した調査研究の推進を図っていく おいても、 長会議に参加した8カ国の各研究所に 移行した。 るとともに、より一層機動的な対応が 究の推進に向け、課題設定や研究実施 ら行政ニー ズに的確に対応した政策研 における行政部局との連携の強化を図 当政策研究所においては、本年度か 行政が直面する政策課題に 今回の世界農業政策研究所

類型別組織形態各研究機関の

学系)の組織・運営形態のあり方を見 分かれている。 ると、特に行政と大学との関係におい て、大きく分類して次の3つの形態に 主要各国の政府系研究機関 (社会科

なっている研究機関である。行政部局(1)第一の形態は、行政機関の直轄と 課題になっている。特にERSが代表 直轄の研究所として、行政と研究の強 ェーデン、スイス、ドイツは、行政機関 国農務省経済研究局 ERS)、スウ 的な機関なので簡単に紹介してみたい。 に的確に応える成果を出すかが最大の い連携を求められ、行政ニー ズにいか 若干異なってはいるが、アメリカ(米 との連携の仕方は各研究機関によって

ERSの取組)

うな取組を通じて政策部局と強く連携 しており、 確、タイムリーに応えるべく、次のよ ERSはUSDAの政策ニーズに的 ERSの研究活動 ば、

含め現行の研究機関の再編統合を行う 業科学研究機関(ARS)やERSを の審議に際し、USDA傘下にある農

USDA内はもちろん米国政府、 農業界からも高い評価を得ている。 ごとの評価の実施 題に対応した研究テーマの設定と 識を有するエコノミスト (200 分野別、品目別、国別に専門的知 USDA政策部局による個別研究 プロジェクトチームの編成 バイオエネルギー 等新たな行政課 機動的に対応する体制を確保 人強)を配置して、政策ニーズに 経済

ッジと呼ばれる大学と密接な研究交流 れる仕組みになっている。 た研究成果がUSDAの政策に反映さ て、その時代、その地域の実態に沿っ るランド・グラント・カレッジを通じ に開かれた研究・普及・教育機関であ 的経緯があるわけだが、地域の農業者 を行っている。100年にも及ぶ歴史 じていわゆるランド・グラント・カレ と同様、国の研究予算や交流人事を通 なお、今年度は、2007年農業法 ERSは、USDAの他の研究機関

> cultural Research Program Office) & 6つのプログラム (バイオエネルギー・ どのような決着を見るのか注目したい。 今後上院案との調整を経て、最終的に 疫、農業技術、農業経済)を担当する 月末下院を通過した新農業法案の中に、 設立することが盛り込まれているが、 プログラム・オフィス(National Agri 研究所を統括、調整する国立農業研究 ことが検討されている。 食品の安全、動物検疫、 即ち、 去る7 植物検

の中には従来の行政機関直轄ではない2 第二の形態として、各国の研究所 Rという新しい研究・教育機関が誕生 ン大学とが統合し、ワーゲニンゲンリ た、デンマークにおいては、2007年 育機関となることを目指している。 た運営をしつつ、欧州の代表的研究教 社会科学系の研究機関とワーゲニンゲ おいては、近年大学と統合している。 大学等の組織に移行するものもみられ した。 市場志向・顧客ニー ズに対応し 済研究所(LEI)を含めた自然科学系・ オランダでは2004年から、農業経 例えば、オランダやデンマークに

農林水産政策研究所長

小西

を は、アカデミズムと行政対応研究の は、アカデミズムと行政対応が、他方、 にすべての政府系研究機関が大学の内

3) 第三の形態として、独立行政法人のような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態をとる国もある。韓国ののような形態として、独立行政法人に持続のような形態をとる国もある。韓国ののような形態として、独立行政法人に対象がある。

に近い組織と考えられる。外から調達されており、独立行政法人外から調達されており、独立行政法人ノルウェーも半分近くの資金が国以

2 まとめ

食料・農業・農村政策の直面する政策各研究機関に共通して言えることは、

の交流を進めていくことが確認された。 課題に対応した調査研究機関と考えられる。 と研究との一体性を重視した運用を図りつつ、行政部局等から高い評価を得けつつ、 農林水産政策研究所の目指すた前に最も近い研究機関と考えられる。 と研究との一体性を重視した運用を図と研究との十ティ・スミス所長との懇談においても、政策研との類似点、共通の課題に対応した調査研究にいかに取り課題に対応した調査研究にいかに取り

いくことも、意義が深いと考えられる。大学との研究ネットワークを構築してえれば、行政との連携を基本にしつつ、続き政策研とつながりがあることを考をはじめ多くの大学の教員として引きをはじめ多くの関係は、USDAとランド・グラント・カレッジとの関係とは違いくことも、意義が深いと考えられる。

営の参考にしていきたいと考えている。り詳細な情報を収集し、今後の組織運運営、課題設定、評価方法等について、よしているところであり、これを着実にした課題設定や調査研究の実施を推進な組織体制の下で、行政と密接に連携政策研においては、19年度から新た政策研においては、19年度から新た

参考1)

全体概要第8回世界農業経済研究機関長会議の

(2主要テーマは、 3次回会合は、引き続きデンマークの ーションがあった。(参考2参照) 議長により来年8月25日、26日、 需給見通し等についてのプレゼンテ の議論に貢献した。ERSのスミス バイオ燃料の需給状況について報告 国、マレーシア、日本等のアジアの ジアにおけるバイオ燃料の状況と題 TO及びFTAの現状と見通し 織運営上の状況と課題、 所長から米国のバイオエタノールの をし、世界のバイオ燃料需給と政策 して、比較的情報量が少なかった中 ネルギー に関する経済的分析、 のテーマにおいて、当方から、 各国研究機関の組 バイオエ ア W

(参考2)

ルギーで開催されることとなった。

(ERS報告等) 米国のバイオエタノール需給見通し等

要のうち、エタノール需要が総需要のの場合、米国産トウモロコシの全体需程度で推移すると予測されている。そ120億ガロン(31・7億リットル)007年2月)によれば、2016/USDA(ERS)の長期予測(2

上昇を見込んでいる。 00万ね)、年平均2%程度の単収の 1セントの作付け増加(作付け合計面 ラ等からの作付け増加(作付け合計面 豆等からの作付け転換により、10数パシ生産について、価格の高騰による大

現されるものと予想している。 0億ガロンのエタノール生産体制が実り、2009~2011年には、12スが予想より速いスピードで進んでおスが予想より速いスピードで進んでおなお、USDAチーフエコノミストなお、USDAチーフエコノミスト

っていることは、一致した見方である。 は、USDAとその他の研究機関とのは、USDAとその他の研究機関とのは、USDAとその他の研究機関とのと 米国のトウモロコシ 輸出量の見方に 米国のトウモロコシ輸出量の見方に

表 各国研究機関の比較

		AD (11 - 1 - 1 - 1 - 1 - 1 - 1 - 1 - 1 - 1	农 百国城为	し17戌 (美) Vフレし半X	
国 名	研究機関(代表者)	組織形態 (国営·民営)	職員数	最近の課題	評価等
米 国	USDA経済研究局 (Kitty Smith) Economic Research Service(ERS)	国営 (USDA直 轄機関)	全体で380名 (研究者220名)	・毎年人員削減が進む中、バイオエネルギー等新課題に対応するため、研究テーマや組織の見直しを実施。 ・2007年農業法の一環として、ERSも含めUSDA研究機関との統合再編の動きがある	・2002年から5年を周期 にして外部専門家によ る研究行政についての 機関評価を実施 ・USDA政策部局による 個別研究に関する評価 を実施
独	チューネン食料・農業経済 研究所 (Martina Brockmeier) Food & Agricultural Economics in the Thüner Institute	国営 (大学との強 い連携)	120名+	・2008年から5年間で7つの研究所からなる現在の連邦農業研究所(FAL)を4つに再編。農業経済研究所は、農業工学、有機農業、食料経済、水産、株産物の各研究所と統合。ゲッティンゲン大学との強い連携関係(例えば、講義、学生指導等)が成立している。・フードチェインや気候変動など新しい研究テーマも設定。全体人員2700名を300名削減する中、食料・農業経済部門は再編により人員増	
オランダ	農業経済研究所 (Jan Blom) Agricultural Economics Research Institute (LEI)	大学(民営)	280名 (研究者120名)	・2004年 ワーゲニンゲン大学と統合され、 ワーゲニンゲンURという新しい研究教育機関として発足した。 食料、農業開発、 畜産など他の部門を併せると6千人の 研究員を擁する。	・政府関係部局を含めた クライアント(顧客)から 研究報告に対する評価 を基に、研究所内内の委員会、大学の研究員会 議で評価を行った後、ワ ーゲニンゲンURの理 事会及び運営会議に 報告される。
デンマーク	デンマーク食料経済 研究所 (SØren Frandsen) Institute of Food and Resource Economics (FOI)	大学(半官半民)	120名	・2007年全ての政府系研究機関が12から6に統合された。大学の内部組織として再編。食料経済研究所は、ライフサイエンス学部の中に位置づけられる。予算は政府から大学に交付されるため、農業省からのコントロールは間接的になる。・研究テーマもバイオマス、食料と農業問題など新しい分野が増加。以前、政府の機関であった食料経済研究所が、独立性を高める半面、大学が政策ニーズに近づいて両者の歩み寄りが計られたという評価もある。	・研究プロジェクトの資金は、政府との契約により支払われるので厳しく査定され、成果が求められる。
スウェーデン	スウェーデン農業ボード (Harald Svensson) Swedish Board of Agricoltore	国営	研究者30名 (農業経済研究所の15名を含む)	・デカップリング政策の影響評価、景観を 含めた環境政策、バイオエネルギー、気 候変動、食品の安全性などの研究課題 に重点。農水省と連携・分担してEU委 員会にも代表を送っている。	・毎週、定期的に行政と 密接な協議を行っており、 行政から一定の評価を 得ている。
х 1 х	農業経済・工学研究所 (Stephan Pfefferli) Swiss Research Institute for Agricultural Economics &Engineering (ART)	国営	230名	・2006年から作物研究所(ACW)と畜産研究所(ALP)の2つの研究機関を統合し、連邦農業庁(FOAG)の傘下となる。AGROSCOPEという運営組織の管轄下に置かれている。 ・農家経済に関するデータの収集分析も行っている。	・コストパフォーマンス(収入と支出)は、毎年FOAGとその上の連邦経済省議会に報告。個々の研究者の業績評価を毎年の昇給に反映。
ノルウェー	ノルウェー農業経済 研究所 (Ivar Pettersen) Norwegian Agricultural Economics Institute	独法	70名	・予算の半分近くが国から交付、残りがノルウェー研究ファンド、民間資金、出版物等からの収入。 ・アカデミックな面での独立性が強い。水産研究部門とも統合。新しい戦略として農業と水産のサプライチェーン(フードシステム)を挙げている。	_
韓国	韓国農村経済研究院 (Choi Jung Sup) Korea Rural Economics Institute (KREI)	独法	150名 (研究者100名)	 ・1978年に農林部管轄の独法に再編。 1999年から他の政府研究機関と同様、 総理府傘下の研究機関として位置づけ。 ・研究資金の80%が政府からの競争的 交付金。残りは政府外からの契約による研究資金。 	・評価は、基本的には学識 研究者からなる研究会 議 Research Council) によって行われる。

(注)上の表の記述は、今時会合の出席者からの聴き取り等による。